

LA DEFENSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año, 4 pesetas; sem. stre, 2,25; trimestre, 1,25.—Pago adelantado.
Anuncios á precios convencionales.

Se publica los lunes.

NÚMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS.

Dirección: Medina, n.º 3.—Administración: Mayor, 1

TELÉFONO, 69.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SIGÜENZA 21 DE ENERO DE 1918.

AÑO II

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

DIRECTOR: EDUARDO OLMEDILLAS

NÚMERO 35

Bien por las mujeres

Ahora es cuando empiezo á creer en el abaratamiento de las subsistencias. Han tomado las mujeres este asunto por su cuenta, con decisión y energía tales, que en algunos sitios como Barcelona, Valencia y Málaga, se asegura, que sin tardar muchos días, circularán los perros atados con longaniza.

La intervención de la mujer en el conflicto de la vida actual, hambrienta y miserable, traerá, no lo duden ustedes, resultados positivos; porque cuando el sexo débil se pone los pantalones del sexo fuerte, se los abrocha con el corazón y se los sujeta con los riñones.

Yo no voy á hacer comentarios, para no colarme, de las recientes agitaciones femeninas, siquiera consigne mi simpatía por todo movimiento de la mujer, máxime cuando la finalidad de este es la de procurar la disminución del apetito.

De lo que sí he de ocuparme, en tono festivo, es del papel que estamos pintando los hombres, desde que las señoras se echaron á la calle á conseguir lo que nosotros no hemos intentado ni podido lograr.

De tal manera ha influido en los hogares la decidida actitud de las mujeres de Málaga, Valencia, etc., que sin ir más lejos en mi casa misma, la autoridad marital está tan absorbida por la de mi esposa, que puede decirse que he quedado reducido á encender el brasero y á hechar los garbanzos en agua.

Esta energía de las mujeres es natural hasta cierto punto; porque al fin y al cabo ven que sus hijos se les mueren de hambre en sus regazos; y, como esta injusticia tan terrible la consentimos nosotros, observando impasibles la codicia de esos acaparadores sin conciencia, que se nutren del dolor ajeno, suplen ellas nuestra pobreza moral, el decaimiento de nuestro espíritu, proclamando altivas é imperiosas la suprema licitud del derecho á la vida...

Pero volvamos al entusiasmo que sienten las mujeres, con motivo de lo de Barcelona, Valencia y Málaga.

Procedentes del Juzgado, donde permanecí toda la mañana intentando demostrar, en asunto de

marido y de mujer, lo mucho que se había preocupado aquel para el beneficio de la alimentación y del cuidado de esta; procedente del Juzgado, vuelvo á repetir, llegué á mi casa últimamente satisfecho de la labor realizada. No bien penetro en mi domicilio, me dice mi costilla con aire dictatorial:

—«¿Quitate los pantalones!...»

—«¿Para qué? pregunto yo, sonriendo maliciosamente...»

¡Anda, anda, con la sonrisal... Sin darme tiempo á plegar la comisura de los labios, me soltó que estaba identificada con las mujeres de Málaga, Valencia y Barcelona, porque los hombres no éramos hombres: Qué razón tenía el insigne Costa, al decir que en España no había más hombres que las mujeres: Que se marchaba á la calle á pedir el abaratamiento de las subsistencias; ya que yo, como otros muchos, nos quedábamos en casa tan tranquilos, disfrutando, del reparto de un hambre á cuya costa se hartaban otros muchos; y... que se marchó..., pero se marchó, después de haberse puesto mis pantalones y de taparme mis vergüenzas con sus enaguas.

Y en esta situación me hallo soplando la lumbre de la hornilla, y aguardando con impaciencia si conseguirán las mujeres el abaratamiento de las subsistencias.

Yo creo que sí; porque aunque en enaguas, que es como estoy... ¡Dios me dé mujeres para todo!...

Elias Dorado.

FOGONAZOS AL MAGNESIO

Hay quien pretende de mí que á delator me consagre, que señale con almagre lo que he fustigado aquí.

Y tienen la pretensión de que pase por un vándalo; ¡Si yo no busco el escándalo! ¡Si busco la contrición!

Conozco bien las marañas y está descubierta el juego; Alguien quiere, que del fuego le saque yo las castañas.

Y yo no llevo esos fines ni laboro en ese surco, ni soy cabeza de turco jamás, para empresas ruines.

El que quiera, que acometa cara á cara, frente á frente que en ese drama candente no sirvo yo de consueta.

Es más noble el ideal que mis fognazos llevan; Mis pensamientos no abrevan en tan sucio manantial.

No acudo, pues, al reclamo ni me avengo á tal empresa; De eso está mi pluma ileta; Censuro, pero no infamo.

Nihil.

Al Director de "El Henares"

¿Conque su última palabra sobre el asunto? Pues yo no he hecho sino comenzar á esbozarlo: No fui el primero en desenvainar la espada, pero seré el último en volverla á la vaina.

A mí me enloquecen las polémicas, sobre todo cuando mi adversario es culto y digno, no como esos desgraciados que ponen un insulto como argumento ó una injuria como razón.

Dice mi contrincante que me he apartado del asunto discutido y no hay tal, no he hecho más que una pequeña digresión y eso en corroboración de mi modo de pensar sobre un punto determinado de él, pero sin abandonar su objetivo esencial.

Y en verdad que no merecía la digresión que el Sr Yáben derrochará tanta prosa sobre un incidente sin importancia y ajeno casi en absoluto del asunto discutido. A varios de sus extremos ya contestaré otro día. Hoy me atengo á lo principal.

Dígame que no he rebatido sus objeciones, y es así que con su escrito á la vista he ido respondiendo á una por una.

Quien no lo ha hecho ha sido él, que ha dejado sin contestación lo que más miga tenía. Al no hacerlo, y como quien calla otorga, supongo que está en perfecta armonía con mis asertos. Quedan pues en pie mis otrosíes, de que los que van al estado sacerdotal lo hacen como base de sustentación:

Que en los oradores sagrados se deslizan á veces tesis inadmisibles y se emplean frases no muy correctas.

Respecto al poco prestigio del clero, es lo mismo que lo que yo enunciaba aunque con distintas palabras: Lo que va perdiendo prestigio, va decayendo y desacreditándose.

Mi contrincante lo achaca á la indiferencia y á la incredulidad; habría que estudiar si esas dolencias son naturales ú ocasionadas por agentes morbosos que se desarrollan en el propio organismo.

Y vengamos á lo que es, sin duda para el Director de "El Henares" la síntesis de su peroración.

¿Que mi campaña sobre la inmoralidad es lamentable? No fui yo quien la inicié, yo no hice sino abrazarme á su enseña y por ella combato sin preocuparme de si son altos ó bajos, estos ó los otros los que conculcan las leyes.

¿Que me intereso en la vida privada, que me introduzco en los misterios del hogar? Nada de eso. Los hechos que ridiculizo ó que censuro no se han realizado en el propio hogar, sino en agenos hogares y hasta en el campo. Si alguna vez he aludido á hechos verificados en los propios lares, ha sido porque sus

moradores, con sus disputas y vociferaciones han puesto de manifiesto, han hecho publicar la podredumbre que reina en su interior.

Y vengamos á su deseo, tan ardientemente manifestado de que yo me dedique á denunciador, á delator de personas: Sobre que eso sería ir en busca del escándalo, sobre que eso sería una falta de caridad, porque se debe decir el pecado, pero se debe ocultar el nombre del pecador, yo no he servido, ni sirvo, ni serviré jamás para oficio tan mísero, tan bajo, tan ruin.

Usted mismo que tantas inmoralidades achaca á los que concurren á los bares públicos, no podría en manera alguna sacar á pública vergüenza á nadie, porque esos actos no se ejecutan ante testigos ni ante notario público que dé fé.

Podrá tenerse la evidencia, la certidumbre absoluta pero la flagrantia en el pecado, nó.

Tampoco es cierto, que mis flagelaciones recaigan sobre seres indefensos. Eso no sería noble, ni honroso. Esos seres á que alude no lo están. Tienen quien legítimamente los defienda si no lo hace, tendrá razones para ello y no es usted el llamado á juzgarlas.

Y es raro que conforme llegan al señor Yáben los ecos de esas inmoralidades de los bares públicos, no lleguen igualmente los de otros clandestinos:

¿Es que la inmoralidad de las clases pudientes es diferente á la de las clases humildes? ¿Es que unos tienen libertad para todo y otros no? Pues la justicia debe repartirse por igual.

Y respecto á información debo manifestar á mi contrincante que sea por mi espíritu naturalmente observador) sea por otra cualquiera causa, tenga por seguro que si en vez de dedicarme á pobre articulista, mísero poeta, pésimo músico y modesto tenedor de libros me hubiera consagrado al detectivismo, quizá hubiera llegado á ser un émulo del célebre Sorón.

M. Corrales.

De re literaria

Linares Rivas y su teatro.

Cuando dedicamos nuestro último artículo al comediógrafo ilustre, don Manuel Linares Rivas, nos despedimos con la esperanza grata de volver por tan placentero camino. Hoy nos felicitamos, porque la biblioteca «Hispania» manteniendo aquel deseo, á que aludimos en nuestro artículo anterior, hablando de la edición de *La enemiga*, referente á la sección teatral, instituida en su catálogo, ha tenido el acierto de sumar á la extensa lista de las producciones de tan insigne autor, su última comedia, estrenada

da con gran éxito en el teatro de Lara, en Madrid, y que se titula *Las zarzas del camino*.

Cuando la edición coleccionada de las obras de este autor, comenzó a publicarse por la biblioteca «Hispania» con grandes auspicios, recibimos unos cuantos tomos integrantes, en los que iban recopiladas las primeras producciones.

Al estudiarlas, indicamos tres facetas sorprendidas en su estudio. Encontramos en Linares Rivas, primeramente una honda psicología de poeta amatorio.

Quizá el ardor juvenil, época de aquellas producciones, fué el estimulante y coercitivo de su labor literaria. Después, vimos a través de unas páginas impregnadas de una sátira muy sutil, muy tenue y muy delicada, un panorama político definitivo de la realidad vista a través de un temperamento. Y por fin, aplaudimos en Linares Rivas, al más morigerado, pero más contumaz flagelador de las clases elevadas.

La influencia evolutiva del teatro no pudo por menos de arrastrar en pos de sí a los más preclaros ingenios de nuestra escena contemporánea. Se puso de moda el teatro ético, la obra de tesis, y a él arribaron con el bagaje de sus ideas los autores para moldear sus lucubraciones en el temple del modernismo.

Linares Rivas buscó el caso psicológico en el ambiente, y trasladó a la escena su observación. He aquí la explicación del teatro de Linares Rivas en su aspecto último. Alguien, espíritu crítico de mediana educación sentimental, ha lanzado contra el autor la manoseada acusación del plagio. Cuando las razones se acaban, ha dicho Robespierre, *empiezan las injurias*. Y ese es el sistema de crítica española.

Los que vivimos abajo, en lugar de consolidar con nuestra razón la admiración—que yo no soy partidario del ciego proselitismo, hijo del obscurantismo y de la superstición—é imitación al pedestal justamente ganado, hacemos piqueta de nuestra lengua, para ocuparla en la menor fatigosa manifestación del trabajo: la demolición.

Linares Rivas no ha copiado. En la rebuésca y adquisición de materiales, quizá haya coincidido en su punto con otro autor. Otra cosa, no. Lo que ocurre es, que la vida, aunque compleja, ofrece muchos casos idénticos envueltos en distinta forma. Tales obras son: *Toninadas*, *Fantasmas*, *La Garra*, y la última producción, de la que nos ocupamos, *Las zarzas del camino*.

En esta obra se plantea el problema «harto difícil» de la vida necesitada de una mujer, que se siente honrada y quiere serlo entre las violencias de una carrera ambigua. Es la conocida artista, que vé puesta precio a su fortuna, cuyo precio es la abdicación moral de su persona. La mano maestra de Linares Rivas ha dibujado tipos muy reales, y de una verdad que abruma. De lo demás nada hemos de decir, porque otros más autorizados lo dejaron dicho la noche del estreno.

Sigue la biblioteca «Hispania» manteniendo el centro simbólico de la supremacía de que hablamos anterior-

mento. Eso acusan los barómetros mercantiles-literarios.

Antonio Suárez.

CONTRASTES

No está hoy el horno para hacer rosquillas, Si es que quieren que doble las rodillas y entone el yo pequé, piden la luna, que hallo que es excesiva penitencia y no las doblo de manera alguna.

El que tiene bien limpia la conciencia vive tranquilamente y le importa un comino que la gente con afán escudriñe su existencia.

Quien la moral no trunca, quien no vive en orgías ni tiene que abatir la frente nunca, ni tiene que vivir de hipocresías. Quien del mundo se aparta, del mundo huye y vive en dulce calma, la mirada enemiga no rehuye aunque penetre hasta tocar el alma.

Al que nada ambiciona, nada envidia, y un pedazo de pan le basta y sobra, en vano vá, tras de él, la torpe insidia, encogiéndose de hombros, calla y obra.

Y así arrogantemente, cuando la idea de su númen traza, menosprecia, valiente, lo mismo la amenaza que la solicitud impertinente.

Tiene la libertad del hombre honrado que jamás ha faltado a sus deberes. Por eso puede, con acento airado, fustigar las miserias de otros seres.

Y cuando llegue ese final postrero en que todas las glorias se deshacen podrá ostentar su tumba este letrero: «Bajo esta losa, los despojos yacen de quien vivió cumplido caballero».

Pero el que vive revolcado en cieno; el que nada respeta en su osadía y aun pretende pasar por hombre bueno nimbando su maldad, de hipocresía.

El que escarnece la virtud, y al vicio eleva un trono en lo interior de su alma y quiere, por remate a ese edificio, poner enhiesta de honradez la palma.

Aunque intente su ingenio solapado que la triste verdad no se vislumbre, siempre será un sepulcro blanqueado repleto de laceria y podredumbre.

Y aunque en frases de honor abra su boca y vele, con purezas, su cinismo, nada conseguirá; sobre la roca, el que pierde los pies, rueda al abismo.

Y llegará el final de esa partida en que tantas mentiras se deshacen y allá, en su tumba, se verá esculpida esta frase, en justicia merecida:

«Bajo esta losa los despojos yacen de quien fué un malandrín toda su vida».

Nemo.

CRÓNICA

EN EL MISMO SITIO

(Conclusión).

Yo por mi parte, salvando el respeto que me merecen todos, seguiré luchando desde las columnas del periódico, por mi sueño dorado que todos sabéis es solo el de que Sigüenza llegue a engrandecerse con la ayuda de unos y el esfuerzo de otros.

Estoy dispuesto en mis desaliñados escritos a ensalzar con el corazón henchido de gozo, lo bueno que nuestros nuevos administradores hagan, y por el contrario sin temor a nada ni a nadie, ni parándome a reflexionar en represalias ni enemistades, censuraré con el valor que me dá el cariño que profeso a Sigüenza, los actos que entienda vejatorios para el pueblo y en mis escritos aparecerán los nombres de los que anhelaron ir al concejo para no hacer nada ó para no dejar hacer lo benéfico y útil que otros propusieran.

Y por último, sepan todos los que tan honrosa y dignamente integran en la actualidad la corporación edilicia, que mi atrevimiento en defensa de las necesidades é intereses del pueblo, no tendrá mas que un límite: el respeto a las personas.

Y tener presente que las censuras que me vea obligado hacer, estarán escudadas como ya en otra ocasión dije, en el más honroso lema, *Todo por Sigüenza*, y amparado en él nada temo, pues el hospitalario escudo de esta ciudad y mis desinteresados propósitos, me defenderán siempre y me pondrán á salvo en todo momento, de las intrigas ruines y envidiosas á que suele dar lugar el solo hecho de atreverse á decir la verdad, por ser siempre la verdad tan amarga.

Ciro Antón.

Y ya no va más

Dica «El Henares», que el régimen á que están sometidos los consumos en Sigüenza en 1918, es el mismo á que estuvieron sometidos en 1917 y en 1916; y esto no es exacto, porque la Delegación de Hacienda de Guadalajara declaró con fecha 7 de Diciembre último, que el administrador de los consumos durante el año 1916 lo fué *del Ayuntamiento de Sigüenza*, si bien la forma de realizar los ingresos en arcas municipales obedeciese á un contrato privado, que no tiene validez administrativa por estar prohibidos los arriendos por la ley de 12 de Junio de 1911.

De donde se deduce que en 1916 hubo un administrador municipal, que ni de hecho ni de derecho fué ni pudo ser verdadero arrendatario del impuesto apesar de la gratuita afirmación del colega, que en lo sucesivo no sostendrá, so pena de que no acate ni le merezca crédito la resolución antes referida, que por cierto ha adquirido estado de derecho.

Aun suponiendo que al Ayuntamiento de Sigüenza conviniese el pacto que tiene hecho con los almacenistas, es indudable que este se hizo en el mayor misterio durante los últimos días que fué Alcalde el hijo de uno de los señores, que tiene parte en el negocio; y, esta falta de publicidad impidió, que tal vez pudieran mejorarse las condiciones del convenio.

¿Por qué no se dió al acto la publicidad que merecía?... No lo sabemos, ni «El Henares» lo explica; pero no es aventurado suponer que cuando estas cosas se realizan en el misterio llevan, por lo menos, un tinte que no es precisamente el de la legalidad.

Nosotros hemos tratado esta cuestión, como trataremos otras muchas, puesta la vista en el interés colectivo y en el beneficio del municipio.

Y acerca del asunto ya no decimos, por ahora, ni media palabra.

Buen principio

Nunca mi intención fué el de hacerme periodista, el de batir el record á los buenos é ingeniosos que en Sigüenza existen; solo me traje á estas lides, el daseo de desahogar mi cere-

bro de las muchas cosas que le tienen más hinchado que á cualquiera concejal ó diputado de los de nuevo cuño.

Para ser uno periodista «bueno» se necesitan condiciones especiales y frescas, y de ellas en estos tiempos de abrigo, solo dispone el conocido é intangible Fresquera y algunos de sus siervos ó compinches, pero una vez metido en el palenque, hay que hacer faena; buscando la especialidad y la frescura en donde sea, y este pobrecito de Silvela que nada tiene que ver por su ilustre apellido con el valiente y contundente director de Subsistencias, las buscara sin descanso, para así hacer y lanzar á los cuatro vientos la apología de las cosas y de las personas, hasta llegar á conseguir encauzar por las anchas sendas del bien los muchos vicios y defectos que de continuo padecemos.

Ocho días solamente han transcurrido desde que como anuncié, al principio á repartir entre el elemento oficial y el privado... de sentido, mis acariciadoras avisos, impresos en sugestivo é irresistible papel-moneda...

Mi pensamiento aunque más negro y caro... lector, que una arroba de carbón vegetal, me ha dado los resultados apetecidos, y así en este mi nuevo oficio todo lo encontraré liso y llano—desde luego te aseguro amado Teófilo, que más llano que las aceras que en nuestra ciudad pisamos—y los disgustos solo serán en el seno de mi hogar por ser allí más llevaderos y poderles repartir entre mi numerosa prole y la Eva que me cupo en suerte.

Como mi nuevo y espléndido procedimiento es solo para resistirlo los familiares del Tío Sam, claro está que no he prodigado á manos llenas—como algunos esperaban—los impresos, pero el efecto de los primeros repartidos no ha podido ser ni más rápido ni más satisfactorio en sus resultados.

Sabéis, amables lectores, que al darme por tan atractiva propaganda fué solo para contar con el beneplácito de la persona que había de bombear y luego contárselo á mis pocos lectores desde las columnas de este semanario.

Pues bien, voy á empezar á daros á conocer los sabrosos contestaciones recibidas hasta este momento y que copiadas literatamente dicen así:

«Popular Silvela: Si bien soy uno de los incurso en lo que me anuncias vas á publicar en LA DEFENSA no me agrada sea yo solo el que salga á la vergüenza pública en este valiente semanario, cuando son muchos, muchísimos los de mi misma industria y de otras similares, que han elevado sin conciencia ni justificada razón el precio de los artículos que venden; y es más, la calidad y sobre todo el peso dejan mucho que desear; creo yo que si las autoridades hicieran el repeso cual debían y como en otras poblaciones impusieran fuertes multas que, por nada ni por nadie se condonasen, te aseguro darían un ingreso tal, que sobrarían bastantes cientos de pesetas para arreglar las calles de la ciudad.

«Si á tí no te molestara ó lo tomaras como soborno, yo te enviaría por el mismo conducto que lo he hecho de la presente una lista larga y detallada de los artículos que solo por nuestro capricho hemos subido á la sombra de la sagrada frase de *por mor-*

«de la guerra» y.... Por lo tanto, si publicas en LA DEFENSA los nombres de esos desaprensivos señores yo te autorizo desde este momento para que saques mi nombre al oro, aunque solemnemente te prometo enmendarme y no incurrir ni una vez más en el séptimo mandamiento.

«Tu infiel amigo hasta hoy. Resti- tulo.

Otro que en sus buenos tiempos debió pertenecer á la cuadrilla del «Fresquito» me devuelve el billete y á él acompaña una mugrienta hoja de papel de oficio y en ella se expresa como sigue:

«Popular Silvea: Te devuelvo tu «exfoliado papel moneda, pues el primero lo hago yo siempre á las mil maravillas, y de la segunda tengo quien me provea en abundancia y sin riesgo, y te participo que como mi epidermis está ya bastante curtida por el roce con los papeles de todos colores y calibres, me tiene sin cuidado saques á relucir mi brillante ropa sucia; pues te aseguro sa- guir tan impasible como siempre y haciendo mi gusto al mismo tiempo que mi agosto para cuando llegue á la vejez.

«Ya sabrás una vez más como pier- sa tu amigo, Prudencio»

Yo creo que debiera V. firmar don Jaime (El Desahogado). Poco á poco iremos conociendo los defectos y poco á poco arrancando caretas, pues hemos de convencernos que los periodistas gozan siempre de la protección de la Providencia Divina.

El popular Silvea.

De semana á semana.

El día 15 falleció en Madrid la virtuosa señora D.^a Inocencia Gómez, viuda de Calleja y madre de nuestro entrañable amigo el popular y notable maestro compositor D. Rafael Calleja. A ésta, á su esposa D.^a Francisca Correa como á sus hermanas D.^a Patrocinio, D.^a Constanza, hermano político D. Ramón Roldán y demás familia enviamos nuestro sincero pésame.

Días pasados sufrió un pequeño retroceso en su enfermedad nuestro querido amigo D. Melquiades López.

Afortunadamente dicho retroceso no tuvo importancia por lo que felicitamos al Sr. López y al cual deseamos en breve un completo restablecimiento.

Por omisión involuntaria se dejó de incluir en la lista de comensales del banquete celebrado el día 6 en el casino «Unión Seguntina» el nombre de D. José Jóven, vice secretario de dicho centro.

Rogamos al Sr. Jóven perdone la omisión sufrida.

El día 13 falleció en esta ciudad la anciana D.^a Juana Santacruz.

Reciba la familia de la finada nuestro más sentido pésame.

Dentro de breves días será pedida la mano de una bella seguntina, para un simpático joven, funcionario de una importante compañía de esta ciudad.

Se encuentra algo delicada de salud la virtuosa religiosa del colegio de San José de esta ciudad Sor Angeles.

De corazón deseamos la mejoría de tan ejemplar religiosa.

Se dice que en un pueblo próximo á nuestra ciudad ha habido algunos casos de dicitria, seguidos de defunción; estamos seguros que nuestras autoridades habrán tomado las medidas necesarias para evitar que tal enfermedad se propague á esta población.

Se encuentra en esta ciudad pasando una temporada al lado de sus tíos, nuestro compañero de redacción Javier Arroyo y señora, la bella señorita molinca Conchita Hernández.

A consecuencia de la dicitria fallecieron el día 12 en el pueblo de Barbatona, las encantadoras niñas Luisa y Gregoria Jodra, de 13 y 3 años respectivamente.

A sus padres, nuestros estimados amigos D. Mauricio y D.^a Leonarda hacemos presenta nuestro sentimiento por tan tristes como dolorosas pérdidas.

Días pasados se sintió repentinamente enferma la esposa de nuestro amigo D. José Molina, cartero mayor de esta ciudad.

Gracias á los auxilios prestados por el ilustrado médico D. Salvador Relaño, los fuertes como inopinados dolores que la paciente sufría desaparecieron y afortunadamente se encuentra ya bien.

Muy en breve abrirán en esta ciudad, un nuevo establecimiento de ferretería nuestros estimados amigos D. Carmelo Lafuente y D. Eulogio Coterón.

Grandes prosperidades les deseamos.

Hemos recibido el primer número del semanario republicano «La Idea» de Soria, con el que gustosos dejamos establecido el cambio, y al que deseamos larga vida.

El día 18 tuvimos el gusto de saludar en esta población á los ilustrados médicos D. Celestino Cerrada y don Eladio Sánchez, de Imón y de Matillas respectivamente.

Victima de una rapidísima pulmonía, dejó de existir en esta ciudad el día 16, á la edad de 44 años, el culto é ilustrado abogado D. Eugenio S. Raso Sánchez.

El Sr. Raso era estimadísimo de sus paisanos y buena prueba de ello la imponente manifestación de duelo que todas las clases sociales de la ciudad le tributaron acompañando su cadáver hasta su última morada.

El cuerpo del finado fué conducido al cementerio en un severo y elegante féretro negro llevado á hombros de toda la juventud seguntina que se disputaron el honor de rendir así el último tributo de amistad al amigo y caballero; las cintas que pendían de la caja eran llevadas por jóvenes de lo más distinguido de la sociedad.

A su desconsolada madre doña Teresa, á todos sus hermanos, á sus hermanos políticos D. Clemente Rangil, D. Ricardo Beato, D. Fidel Morollón y demás familia enviamos de corazón nuestro sentido pésame.

Descanse en paz el bueno y caballeroso amigo.

Doña Dolores Arjona, esposa de D. Estanislao Atienza, administrador de Correos de esta ciudad, dió á luz con toda felicidad, el día 13 del actual un robusto y hermoso niño.

Por la llegada del nuevo vástago como por el estado satisfactorio en que se encuentra la madre y el recién nacido, enviamos nuestra enhorabuena á nuestro apreciado amigo Sr. Atienza y á su distinguida esposa.

Al objeto de visitar á su tío D. Juan Plaza, Obispo de Calahorra, salió para dicha población en el tren correo del día 17 nuestro amigo D. José García Plaza de cuyo punto es posible regrese hoy.

En breve se verificará el matrimonial enlace de la popular y simpática seguntina Magdalena Franco Higas Cendejas con el cocinero de la señora D.^a Dolores de la Hoz ilustre dama que pasa en esta ciudad las temporadas estivales.

Por anticipado enviamos nuestra enhorabuena á la feliz pareja.

Con motivo del fallecimiento de su hermano político D. Eugenio S. Raso Sánchez, vino de Madrid el capitán del cuerpo montado de seguridad don Clemente Rangil acompañado de su esposa D.^a Constantina Raso. Sean bien venidos.

Siempre igual, hoy como ayer, mañana como hoy; los mejores muebles y los más económicos son los que vende CIRO ANTÓN en su antiguo y acreditado establecimiento, en la calle de Villegas, número 7, Sigüenza.

El día 14 del actual celebró su fiesta onomástica D. Hilario Yaben, ilustrado Arcadiano de nuestra catedral y director de nuestro estimadísimo colegio «El Hanares». A las muchas felicitaciones que con tal motivo recibió agregue la nuestra tan cordial como sincera.

El día 20 hizo un año que falleció en Madrid el conocido fotógrafo don Ramón Saus.

El Sr. Saus fué muy estimado en nuestra ciudad en donde ejerció su profesión diferentes temporadas veraniegas, á la par que un buen artista fotográfico era un ilustrado periodista y en «Sigüenza» hizo su pseudónimo de «El duende rojo».

A su viuda D.^a Margarita Martínez Oliver y á sus hijos, renovamos la expresión de nuestro pésame.

En el día de hoy se cumple el 2.^o aniversario del fallecimiento de D. Cirilo Relaño, hermano de nuestro estimado amigo el conocido comerciante don Tomás.

Reiteramos á este y demás familia nuestro sentimiento.

La tradicional fiesta de San Antonio Abad se ha celebrado este año con alguna más animación que en años anteriores, contribuyendo á ello el espléndido día que hizo.

Al acto de la bendición del ganado que se celebró por la tarde acudió mucho y con gusto engalanado; tanto la bendición como el desfile fué presenciado por numeroso público.

Este noche les vecinos de la barria-

da de San Vicente, quemarán sus clásicas hogueras en honor del santo, y mañana día de su festividad se celebrará solemnísima función religiosa en la citada iglesia.

Se encuentra entre nosotros la bellísima señorita Laura de Mínguez artista de positivos méritos, que debutará en breve en uno de los principales Coliseos de la Corte.

El sábado visitó nuestro Teatro y ante una concurrencia selecta interpretó diversas canciones; luciendo en ello tal arte y una voz tan deliciosa que fué calurosísimamente aplaudida.

La señorita de Mínguez además de verdadera artista tiene una gran figura y es tan linda que indudablemente la aguardan triunfos resonantes en las tablas.

El joven y notable músico D. Florencio Relaño, la acompañó al piano con su acostumbrada maestría.

CHINITAS

Lo de la elección de Alcalde sigue siendo objeto de sabrosos comentarios.

El más digno de tenerse en cuenta por lo unánime, es el que se refiere á proclamar la entereza y formalidad del Edil D. Angel Costero. Este señor, según de público se dice, fué materialmente acosado para que votase á determinada persona; y, no obstante los ruegos y algo más que se le hicieron, cumplió como lo que es, como hombre digno, que no doblega su conciencia, ni traiciona su palabra.

Conviene advertir, que este D. Angel Costero es un industrial que tiene por capital, como yo... á Guadalajara. Y merece consignarse que este modesto obrero contestaba con la mar de sombra á los que querían violentar su voluntad para escamotearle el voto.

¡¡Señores!!! ¡Voto á tal!!

Los que intentaban captar su sentir se achicaban oído el taco, sin comprender que la frase no destilaba ira, sino independencia nacida de una voluntad cuya soberanía no se rindió jamás ante las exigencias de mandones, ni ante el capricho de poderosos.

Raros son estos ejemplos de entereza dados por persona de modesta condición; pero cada uno de ellos conduce la vivificante antorcha de una sana libertad.

Todo el que tenga una idea, si es que quiere la Alcaldía, cambie de idea aunque sea contraria á su simpatía.

Esto, es claro, no depara la victoria del sillón, que hay quien se queda sin vara, aun mudando de opinión.

Todo el mundo se queja de la enorme subida de los precios de las cosas, de la mala calidad de ellas y de lo que se defrauda en el peso y en la medida.

En todos los hogares se escucha el mismo lamento; y, sin embargo las autoridades siguen tan tranquilas consintiendo, con su indiferencia, los escandalosos abusos apuntados.

Si de cuando en cuando se diesen una vueltecita por el mercado y por las tiendas, otra cosa sería, que según D. Quijote, la presencia del gobernador en lugares tales es de mucha importancia, pues al menos por entonces igualan los pesos los vendedores.

Reina en el distrito de Sigüenza-Atienza, entusiasmo enorme. La noticia de que pudiera ser proclamado Diputado á Cortes por el artículo 29 el Sr. Abril y Ochoa, ha producido alegría inmensa... ¡Y se comprende!

Al fin y al cabo durante las dos legislaturas que nos ha representado en Cortes, ha demostrado tantísimo interés por esta comarca, que hasta se preocupó de que apareciera en sus cartas el membrete de «Diputado á Cortes por Sigüenza, Atienza».

Y luego ¡qué modesto!... Los muchos favores y beneficios que ha cosechado los ha hecho tan en silencio... que nadie tendrá conocimiento de ellos. Y además en 6 u ocho años de Diputado, ha visitado el Distrito ¡¡una vez!!!

¿Cómo no hemos de adorarle?...

Eduardo Olmedillas.

Soria: Imp. de M. Reglero y Hnos.

Bazar Parisiën

Establecimiento de primer orden.—Unico en su clase
Visitadlo y os convencereis.

Al instalar esta casa los precios fijos marcados en los géneros, ha tenido especial cuidado de hacerlo en unas condiciones de precisión en ellos, que es imposible la competencia de otras casas, por circunstancias especiales.

Este establecimiento vende artículos de Platería, Joyería, Relojería, Objetos para regalos, Sombrerería, Calzado y ropas hechas en las mejores condiciones de PRECIO, CALIDAD y SURTIDOS; (puede verse)

Antes de comprar en otros sitios visiten esta casa.
Precios fijos marcados.—Teléfono número 152.—Mayor Baja. 31.

GUADALAJARA

(Junto a la Administración de loterías.)

El Histógeno Llopis

es el agente más eficaz para combatir la tuberculosis, Diabetes, y enfermedades

consultivas en general.

Está así proclamado por la clase médica.

Premiado en varias Exposiciones con las más altas recompensas.—Medallas de Oro, Zaragoza 1908 y Barcelona 1910. Gran premio Cruz de Oro, Medalla de Oro, Londres 1910.

Concesionarios exclusivos: J. Uriach y C.^{ia}, Moneada, 20.—Barcelona.—Puntos de venta: En farmacias y droguerías de España, Portugal y América.

Oxina Llopis

Nombre registrado. (Jugo de carne de buey, preparado en frío y concentrado al vacío con teniendo los principios solubles

nutritivos de la carne).

Las indicaciones que tiene la OXINA LLOPIS son exclusivamente como alimento, y en este sentido está recomendada en la convalecencia de enfermedades graves, y en los organismos debilitados, agotados por exceso de trabajo y enfermedad.

Piperazina Llopis

Reumatismo.—Gota.—Cálculos Urigos.—Litiasis.

Disolvente y eliminador de ácido úrico, con el cual se combina formando uratos solubles.

La Piperazina granulada LLOPIS, pura y activa es la preferida por el Cuerpo Médico y la forma más cómoda y eficaz para su administración. Pidan muestras gratis a A. LLOPIS, Laboratorio, Rosales, 8, Hotel, Madrid

Gran ferretería de Tomás Relaño

SEMINARIO, 16.—SIGÜENZA.

Herramientas para artes y oficios. Batería de cocina. Artículos de construcción. Utiles agrícolas. Camas. Menaje para escuelas. Cortidos Cocinas de hierro y estufas de todas clases Aparatos para molinería. Material eléctrico. Expenduría de Explosivos. Armas de fuego. Lampistería. Objetos de metal para el culto sagrado. Plata meneses. Persianas y Cementos. Aparatos para gas acetileno.

Fijarse bien, Seminario 16.—Sigüenza

Zapatería de Costero

Plaza Mayor, 14, Sigüenza.

Venta de calzado, abarcas de goma y cuero al pelo y toda clase de alpargatas.

Camas y Jergones de Muelle

Tejidos, Ferretería, Paquetería, Comestibles, Baules, Sillas, Batería de Cocina, Menaje para Escuelas, Alpargatas, Calzado, Ropa confeccionada, Perfumería, Objetos de Escritorio, Sombreros, Gorras y muchos artículos más.

Pedro Gil Saldaña.

MEDINACELI (Soria).

CASA DE COMISIÓN

Fundada en 1896,

Cardenal Mendoza, 1.º pral.

Antigua confitería de Gimeno.

SUCESOR, RAIMUNDO HERNANDO

CARDENAL MENDOZA, NÚM. 1, SIGÜENZA.—Chocolates de la casa «Louis Frères & C.^{ie}» de BORDEAUX.

Se continúa sirviendo al público en esta casa, con cuanto esmero lo vanía haciendo desde el año 1873, ésto haciendo las mejoras que exigen el gusto y alantos de la Confitería y Repostería modernas.

Se hace toda clase de encargos adecuados al ramo de Confitería repostería y fiambres.

Gran Balneario de Jaraba.

Temporada oficial desde el 15 de Junio al 20 de Septiembre.

Aguas termales, cloruro-sódicas, litínicas, bicarbonatadas, de gran radioactividad, premiadas en varias exposiciones con medalla de oro. Únicas analizadas oficialmente en Jaraba; únicos en el mundo que curan radicalmente los cólicos nefríticos y herpéticos. Excelente agua de mesa para prevenir tales enfermedades. Servicio de coches por Cetina a todos los trenes. Para los trenes rápidos por Alhama precio aviso al cochero Miguel Espeleta, en Cetina, ó al Administrador del Balneario en Jaraba.—Clima fresco y de altura a 763 metros sobre el nivel del mar.—Teléfono público.

Propietarios: Vicente Ariza y Hermano.

BICICLETAS

«Diamant y Royal Albert»—Sólidas, fuertes y elegantes; garantizadas por un año. Motocicletas. Taller de reparaciones y accesorios.

¡Ciclistas!, queréis vencer en cuantas carreras os presentéis y hacer excursiones cómodas? Pues comprad la bicicleta tricolor Diamant. Representante en Sigüenza y Calatayud:

Juan Sevilla y Peñalba, Alfonso VI, Sigüenza

MELQUIADES LÓPEZ

Gasa Santa-Cruz

Medina, 7, sigüenza.—Teléfono, núm. 6.

En esta antigua casa encontrará el público en general un grandioso surtido en todo lo concerniente al ramo de Tejidos y Novedades.

Sastrería y Pañería de Manuel Angel Paredes

Cardenal Mendoza, 7, Sigüenza.

Paños de todas clases y confección esmerada. Precios económicos. Especialidad en trajes talarés.



BAR ALEGRIA

SEGUNTINO

Federico García Sanz

Medina, 6, Sigüenza

Vaquerías modelo. Grandes conciertos de violín y piano todas las tardes y noches.

GRANDES LONJAS DE ULTRAMARINOS

de

PABLO GUTIÉRREZ

Medina, 13 y Cardenal Mendoza, 15.—Sigüenza.

En este acreditado establecimiento se venden además de otros géneros los siguientes:

El mejor aceite, azúcar, garbanzos, arroces, jabones, julfas, chorizos, salchichón, galletas, conservas, chocolates, café, vinos y licores, confitura y caras de todas clases.

Depósito de Cerveza «EL AGUILA» y Depósito de Logía «EL AGUILA».

La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos. Seguros sobre la VIDA.

Seguros contra INCENDIO. Seguros de VALORES.

Seguros contra ACCIDENTES.

Subdirectores en Guadalajara:

D. Julián Ramírez é Hijo,

Plaza de D. Pedro, 1.

Explotación general de trapos

DE TODAS CLASES

para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

Compra hierros y metales viejos, astas, pezuñas, huesos, crines, y papel viejo, y colchones de lana, pieles de liebre y conejo.

Sucursal de la casa de Calatayud. Carretera de la Estación.

JUAN PEREZ.—Sigüenza.

COMERCIO DE TEJIDOS

DE

FELIPE M BOTIJA

Medina, 2, esquina a Cardenal Mendoza.

Sigüenza.—Teléfono número 30.

Últimas novedades en el ramo de tejidos, paquetería y quincalla, gorras sombreros, géneros de punto, lanas y mantas de todas las clases a precios económicos.